



Fragments d'un arc sur le thème de l'Apocalypse - Cathédrale Notre-Dame de Paris

**« Quand cela commencera à survenir, redressez-vous et levez la tête » Lc 21, 28**

Chers Frères et sœurs en Christ,

Les textes qui nous parlent de la fin du monde ou de la fin des temps ne nous sont pas nécessairement très familiers. Nous restons parfois dans l'expectative, ou bien même dans l'incompréhension.

Pourtant ces textes existent, et de nombreux prophètes nous parlent de ces événements liés à la fin du monde, que ce soit Ésaïe, Ezéchiel, Jérémie, ou bien le prophète Daniel.

Jésus lui-même reprend cette thématique, comme dans le texte de l'Évangile de Luc que nous venons de lire. Au final, il y a un livre qui clôt le nouveau testament – nouveau testament que j'appelle plus volontiers le deuxième testament - et qui s'appelle justement l'Apocalypse. C'est le tout dernier livre de la Bible.

Nous allons donc essayer d'affronter les questions que nous posent ces textes en nous attachant aux paroles mêmes de Jésus. Je vous relis ces quelques versets de l'Évangile de Luc.

« <sup>25</sup>Il y aura des signes dans le soleil, la lune et les étoiles, et, sur la terre, une angoisse des nations qui ne sauront que faire au bruit de la mer et des flots ; <sup>26</sup>les humains rendront l'âme de terreur dans l'attente de ce qui surviendra pour la terre habitée, car les puissances des cieux seront ébranlées. <sup>27</sup>Alors on verra le Fils de l'homme venant sur une nuée avec beaucoup de puissance et de gloire. <sup>28</sup>Quand cela commencera à survenir, redressez-vous et levez la tête, parce que votre rédemption approche. »

Avant d'aborder le contenu de ce texte, je crois qu'il est indispensable de mieux appréhender tous ces passages énigmatiques, parfois mystérieux, souvent troublants, qui ne feraient que nous angoisser voire nous terroriser davantage ! Les termes utilisés dans ce passage de l'Évangile de Luc indiquent bien que nous avons affaire à une situation où prédominent l'angoisse des Nations et la terreur des humains.

Et bien, contrairement à toutes nos réactions, bien naturelles au demeurant, je chercherai à vous convaincre que tous ces textes ne sont pas faits pour nous faire peur mais pour nous annoncer notre libération, notre délivrance de la prison de l'angoisse et de la terreur, pour nous annoncer la venue de notre Libérateur, et au final, pour nous forger un être de vigilance et d'espérance.

Comme je le disais précédemment, de nombreux textes apocalyptiques émaillent la Bible de bout en bout et culminent dans le livre intitulé l'Apocalypse. Ces textes sont aussi le reflet de courants spirituels ou religieux pressentant la fin du Monde. Ces courants étaient particulièrement nombreux du temps de Jésus mais il faut aussi s'intéresser à tous ces tympans de cathédrales ou d'églises du Moyen-âge pour s'apercevoir de l'importance que l'Église et la société du Moyen-âge ont accordé à ce livre de l'Apocalypse.

Il est bien certain qu'aujourd'hui encore, vu l'avalanche de catastrophes qui déferlent sur le Monde, la vision apocalyptique du monde devrait nécessairement reprendre de plus belle.

Alors, devons-nous emboucher nos trompettes, et annoncer - comme tout le monde - la fin du monde dans la fureur des cataclysmes qui surviennent aujourd'hui ?

Devons-nous dans le même temps, emboucher nos trompettes et annoncer au monde qu'il faut se repentir de toutes nos fautes afin d'éviter les brasiers de l'enfer ici ou dans l'au-delà ?

Et si je vous dis que cela ne correspond en rien au message évangélique et en particulier aux messages contenus dans le livre de l'apocalypse ? Me croirez-vous ?

Alors essayons d'en comprendre quelques enseignements.

En premier lieu demandons-nous ce que veut dire Apocalypse.

Le terme Apocalypse veut dire "montrer", "révéler" ce qui est "caché".

Et la meilleure illustration que nous pouvons donner pour expliquer ce que cela veut dire de "révéler" ce qui est "caché", c'est de développer – comme autrefois - une pellicule photo en la plongeant dans un bain de "révélateur" pour faire apparaître l'image sur du papier.

Le processus de "révélation" permet l'apparition de l'image précédemment cachée.

Mais il y a bien plus important. Le livre de l'Apocalypse de la Bible, n'est pas une Apocalypse parmi tant d'autres, elle est l'Apocalypse de "Jésus Christ". Il suffit de lire le 1<sup>er</sup> verset de ce Livre pour s'en convaincre.

«<sub>1</sub>Ce livre contient les réalités cachées que Jésus-Christ a fait connaître clairement »

Tout au long du texte de ce livre, c'est Jésus-Christ en tant que Seigneur, et le Dieu de Jésus-Christ qui parlent à la première personne - soit pour nous dire « qui » est Jésus-Christ - « je suis le Premier et le Dernier » proclamation qui ouvre l'Apocalypse - soit pour nous dire ce qu' « Il fait » - « Voici je fais toute chose nouvelle » : proclamation qui clôt l'Apocalypse- Et dans chaque section de ce livre, ce n'est pas le spectaculaire qui est important,

L'important c'est « Qui » est Jésus-Christ et ce qu'il « Fait ». -

Des manifestations visibles ont eu lieu lors de la vie terrestre de Jésus, mais ces manifestations visibles n'expliquent pas tout de « Qui » « est » « Jésus ».

Dans le court passage de Luc, les événements du monde prennent une ampleur cosmique.

Ils sont en quelque sorte suspendus à la venue du Fils de l'homme :

«<sub>25</sub>Il y aura des signes dans le soleil, la lune et les étoiles, et, sur la terre, une angoisse des nations qui ne sauront que faire au bruit de la mer et des flots

Et 3 versets plus loin :

<sub>27</sub>Alors on verra le Fils de l'homme venant sur une nuée avec beaucoup de puissance et de gloire.

Les deux passages vont ensemble, mais le passage qui est le plus signifiant c'est celui qui donne un « sens » à la perception que nous avons de tous ces événements dramatiques, catastrophiques qui constituent notre histoire, y compris l'histoire que nous vivons aujourd'hui.

Ce qui est signifiant, c'est le rôle joué par le Fils de l'Homme –Jésus- dans toute notre histoire humaine ainsi que dans le tout de nos vies individuelles.

Et bien sûr, cette vérité-là est cachée, comme la photo qui n'apparaît que quand elle est plongée dans le liquide qui sert de révélateur.

Cette vérité est cachée à nos yeux sensibles,  
elle ne se révèle qu'aux yeux de la Foi et du cœur par l'Amour et dans l'Amour !

Oui, tous ces terribles événements n'ébranleront jamais la Grâce et la Paix qui nous sont donnés de la part de Notre Seigneur. Et cette affirmation, nous la trouvons dès les toutes premières lignes de l'Apocalypse :  
« Grâce et paix à vous de la part de celui qui est, qui était et qui vient, de la part des sept esprits qui sont devant son trône <sup>5</sup>et de la part de Jésus-Christ, le témoin fidèle, le premier-né d'entre les morts et le chef des rois de la terre ! » (Ap. 1, 4-5)

Contrairement à tout ce que nous aurions pu penser,  
l'Apocalypse débute par des paroles de « Grâce et de Paix »

Cette « Grâce et cette Paix » nous viennent  
de la part de Dieu – qui est "celui qui est, qui était et qui vient"-  
de la part de l'Esprit Saint, - représenté par les 7 Esprits. Le chiffre 7 étant le chiffre qui symbolise la totalité.  
et de la part de Jésus-Christ que vous avez aisément reconnu,

C'est Lui, « le témoin fidèle, le premier-né d'entre les morts et le chef des rois de la terre ! » »

Ce texte contient probablement l'une des premières affirmations de la « Trinité ». Père, Fils et Saint Esprit,  
l'Apocalypse est un livre éminemment théologique. C'est un écrit pensé, réfléchi, ordonné.

Mais qui est-il donc ce Fils de l'homme venant sur une nuée avec beaucoup de puissance et de gloire ?  
Et bien nous le retrouvons encore, au tout début de l'Apocalypse .

–Écoutons =

« Grâce et Paix » de la part de Jésus-Christ,  
À celui qui nous aime, qui nous a délivrés de nos péchés par son sang <sup>6</sup>et qui a fait de nous un royaume,  
des prêtres pour son Dieu et Père, à lui la gloire et le pouvoir à tout jamais ! Amen !

Il vient avec les nuées :  
tous le verront, même ceux qui l'ont percé,  
et toutes les tribus de la terre se lamenteront à son sujet.

Oui, amen !

Ces quelques versets correspondent parfaitement bien aux paroles dites par Jésus lui-même lors de son vivant.

« Il vient avec les nuées ».

Aux moments les plus sombres de notre Histoire, aux moments les plus sombres de nos vies, Jésus-Christ  
« vient ». Ce sont là les temps « derniers », non pas au niveau chronologique, mais ce sont les temps les plus  
« noirs », les plus « vils » les plus « mauvais », les plus « bas »

Notre histoire personnelle et collective dépend réellement de sa venue :

« tous le verront, même ceux qui l'ont percé »

La Seigneurie de Jésus Christ s'exerce sur tout homme et sur toute notre histoire humaine.

« tous le verront », Il est le Seigneur, Celui que nous avons percé.

Oui, nous aussi nous l'avons percé, et le perçons encore aujourd'hui,  
et c'est d'abord cela le Pêché des hommes !

Nous avons crucifié et crucifions encore, le Juste, l'Innocent  
et à travers lui, tous les justes, tous les innocents.

Écoutons ensemble le texte prophétique d'Ésaïe, écrit 7 siècles avant notre ère

<sup>4</sup>En fait, ce sont nos souffrances qu'il a portées,  
c'est de nos douleurs qu'il s'était chargé ;  
et nous, nous le pensions atteint d'un fléau,  
frappé par Dieu et affligé.

<sup>5</sup>Or il était transpercé à cause de nos transgressions,  
écrasé à cause de nos fautes ;

la correction qui nous vaut la paix est tombée sur lui,  
et c'est par ses meurtrissures que nous avons été guéris.

<sup>6</sup>Nous étions tous errants comme du petit bétail,  
chacun suivait sa propre voie ;

et le SEIGNEUR a fait venir sur lui notre faute à tous.  
Maltraité, affligé,  
il n'a pas ouvert la bouche ;  
semblable au mouton qu'on mène à l'abattoir,  
à une brebis muette devant ceux qui la tondent,  
il n'a pas ouvert la bouche". (Es. 53, 4-7)

« tous le verront, même ceux qui l'ont percé,  
et toutes les tribus de la terre se lamenteront à son sujet »

Quel fait bien curieux : « toutes les tribus de la terre se lamenteront à son sujet ».

Je crois que nous avons là, la révélation de ce que sera le Jugement exercé par Notre Seigneur Jésus-Christ :  
" Nous serons tous confrontés à la vérité de notre Être. Et nous réaliserons l'importance incommensurable  
d'avoir percé Jésus-Christ d'avoir fait fi de son Amour total pour nous et la création toute entière".

Et nous serons tous en lamentation face à ce désastre absolu.

Grâce à ce livre, nous découvrons qui est Jésus et ce qu'il fait  
Il exerce la Justice en nous confrontant à la vérité de notre Être

Ainsi, voilà quelle est la raison d'être de sa Venue ; Il est le juste juge de nos vies et de nos existences.  
Mais ce n'est pas tout, car Il nous aime, et dans le passage de Luc, il nous annonce notre rédemption.

En plus d'être notre Juge, Il est notre Sauveur

Mais en quoi sommes-nous sauvés me demanderez-vous ?

Et bien nous sommes sauvés en ce qu'Il nous a réconcilié avec Dieu.

Dieu le Père ne veut plus entendre toutes les accusations portées contre nous, car Son Fils a tout endossé.

Il a pris notre place. Aussi, en Lui, nous ne craignons plus rien.

Je dis bien « En Lui » nous ne craignons plus rien

Oui, c'est en Lui que nous sommes graciés  
C'est en lui que nous sommes réconciliés avec Dieu  
Et c'est par lui que le Royaume de Dieu s'est approché

Et « voici » nous dit Jésus ; « Je » « fais » toute chose Nouvelle  
Et c'est aussi la promesse d'un ciel nouveau et d'une terre nouvelle  
d'un Royaume où Dieu sera tout en tous :

« <sup>1</sup>Alors je vis un ciel nouveau et une terre nouvelle ; car le premier ciel et la première terre avaient disparu, et la mer n'était plus. <sup>2</sup>Et je vis descendre du ciel, d'auprès de Dieu, la ville sainte, la Jérusalem nouvelle, prête comme une mariée qui s'est parée pour son mari. <sup>3</sup>J'entendis du trône une voix forte qui disait : La demeure de Dieu est avec les humains ! Il aura sa demeure avec eux, ils seront ses peuples, et lui-même, qui est Dieu avec eux, sera leur Dieu. <sup>4</sup>Il essuiera toute larme de leurs yeux, la mort ne sera plus, et il n'y aura plus ni deuil, ni cri, ni douleur, car les premières choses ont disparu. »

Oui, le Royaume de Dieu s'est approché : le Royaume est « proche » nous dit Jésus.  
Soyez donc réconfortés, chers frères et sœurs, redressez-vous et levez la tête.

Soyez toujours et en tout temps veilleur et porteur d'Espérance  
Que notre Seigneur Jésus-Christ soit toujours avec vous  
votre Lumière dans nos ténèbres

Amen